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生活中得到灵感
让煤燃烧不排烟

1月23日，刘国田赴济南参加省人
大会议，就在同时，从济宁汶上传来了
第一台高温气化无烟炉安装成功的消
息。整个项目的团队，从研发到生产再
到销售，所有人都有点兴奋。

金丝达集团涉足印染、苗木、垃
圾处理等多个行业。2016年起，喜欢
钻研技术的刘国田开始研究起煤炭
来。“我国的能源结构短时间内还很
难彻底改变，煤炭价格低、能量高，具
有很大优势。但它燃烧起来会造成污
染，加剧雾霾，因此我觉得如果解决
了煤炭清洁利用和无烟排放的问题，
会对环境保护和工业生产起到很大
作用。”刘国田说。

不只是刘国田，这两年节能环保产
业在山东逐渐发展，这种产业依托于环
保力度的逐渐加强，他们所提供的产品
或服务，能实现工农业生产和居民生活
中的节能减排。

刘国田所研究的高温气化无烟
炉，简单来说就是让煤炭以固态进炉
后，在一个装备内完成气态和燃烧。
就是说，进去的是煤，但燃烧的却是
气体，比之前的气化燃烧两体炉能降
低20%左右的能耗。“说实话，这还是
我在家里烧火的时候取得的灵感。木
头前面被烧得通红，后面的木头虽然
在冒气，但是温度并不高。我就在想，
煤炭是不是也可以这样气化？”就这
样，年近60岁的刘国田就带着一帮研
究人员开始进行研究。去年3月，技术
在图纸上已经基本成型，8月份，金丝
达印染公司改造了一台规模较小的

（20吨）燃煤锅炉。刘国田介绍，这台
锅炉产生的粉尘、一氧化碳、氮氧化
物等物质都出现了下降，用煤量也有
所下降。

对于节能环保产业的意义和前景，
代表委员们都非常看好。省政协委员、
山东大学科学技术研究院院长张建认
为，对于工业大省山东来说，节能环保
产业能够帮助传统工业升级改造，还能
创造新的经济增长点，这对我们意义重
大。

200人的环保推介会
挤进700人

节能环保产业有多火，这从去年10
月底的一场技术推介会上就能看出来。

去年10月25日，山东省经信委牵头
在潍坊组织了一场“山东省及京津冀周
边地区节能环保先进技术对接会”，原
本只计划接待200多人，结果会场却挤
进了700人。金丝达也派出了专人参加，
并得到了上台演讲展示的机会。在展示

PPT的最后一页，留下了微信“面对面
建群”的群号。当天上午的汇报完成后，
群主小王的微信就一直响个不停。申请
加群的人瞬间就到了接近100个，大家
进来的第一句话就是问，啥时候能去现
场看看？

去年，山东开展了环保督查及大
气污染整治行动，不少需要使用燃煤
锅炉的企业都感受到了压力。济宁华
翔热力的企业负责人吴祥磊就表示，
即使他们早已经按照标准安装了脱
硫除尘设备，但随着环保标准的日益
提高以及执法的严格，他们也感受到
了压力。不想停产就得找环保设备，
成了去年不少山东企业的工作思路。
这让金丝达这样的企业得到了发展
机遇。就在10月25日上午的展示完成
后，下午金丝达旗下新能源科技有限
公司副总经理张明泉坐镇昌邑厂区，
就开始一批批地接待参观者。

华翔热力负责人也曾经去金丝达
进行过考察。他们一边听着对于无烟燃
气锅炉的相关介绍，一边抓了一把炉渣
回去。这个举动在外人看来或许不被理
解，但业内人一看就知道，他们要回去
测验炉渣的含煤量。

无烟排放的锅炉
引来了北京投资人

有商机的地方，就会有资本。针对
这样一个传统领域里的新技术，来自北
上广深的资本也开始感兴趣。对此，金
丝达新能源公司总经理张大鹏最有发
言权。在把这项技术带到央视上展示
后，经过一系列环节，最后厚持资本、
AC加速器两家投资公司愿意出资入
股。最终，张大鹏选择了与北京的AC加
速器合作。对方出资500万元，入股这个
项目5%的股份。随着这场展示，很多来
自全国各地的企业都对金丝达的产品
产生了兴趣。

虽说这套高温气化无烟炉叫好
声不断，但如果真要想让企业掏出真
金白银，还得费点功夫。“他们看到我
们厂区里那套20吨的锅炉后，心里估
计都在想，100吨以上的锅炉能不能
改装？”刘国田说，因此，不少企业都
在等着华翔热力的那台100吨锅炉的
运行数据。如果一周后相关数据反馈
结果正常，那这个在业内人眼中有

“颠覆性”的产品，有可能快速在全省
铺开。

当然，节能环保产业里不只有高温
气化无烟炉。据了解，2017年，山东省节
能环保产业产值达到7000亿元，增速超
过10%，继续超过工业整体增速。到
2020年，计划产值超过10000亿元。我省
还启动了山东省节能环保产业“强身健
骨”行动，将发布山东省节能环保产业
100强，重点打造10家节能环保产业特
色基地，培育1-2家产值过1000亿元的
节能环保产业集群，打造10个节能环保
产业示范县。

对于政府对节能环保产业的支持，
省人大代表、烟台长生集团有限公司董
事长曲敬阳表示，政府在支持的时候，
要进一步加强筛选，不给那些只打着节
能环保牌子的“李鬼”以机会。

一一台台无无烟烟排排放放
锅锅炉炉的的故故事事

“你们给华翔热力安装的锅炉啥时候点火？”“刚安装完成，24日晚就能点火，一
个星期后你们就可以过来看看节能环保效果了。”1月23日，潍坊金丝达新能源科技
公司的市场人员小王一直通过微信和各地的客户进行这样的对话。当天，他们的第
一单生意刚刚完工。

在省人大代表、金丝达集团董事长刘国田看来，“环保”这个词，意味着巨大的
产业机会。他说，今年的省政府工作报告里，也一再强调高质量发展，高质量首先就
意味着绿色环保。

葛代表声音

融入“一带一路”，可组建新型跨国经营联合体

图为金丝达集团改造成功的无烟锅炉。煤炭通过蓝色的气化室气化后再燃烧，可以降

低烟尘排放量。 本报记者 高寒 摄

建立胸痛中心，提高急症抢救效率

葛提案点击

本报记者 陈玮

“年轻医生的猝死，太让人痛心
了。”26日，分组讨论政府工作报告现场，
谈到推进疾控体系建设时，有省政协委
员提起近日青海大学附属医院急诊外
科医生的猝死。对此，省政协委员、济南
市中心医院院长苏国海认为，猝死多是
因心血管病引起，要加强心血管急症抢
救成功率，应该大力推广标准化胸痛中
心及卒中中心建设。

“心脑血管病与其他病症不同，它
的发病时间要精确到一分一秒，一刻也
不能耽误。”苏国海说，以危害性最大的
急性心肌梗死和脑卒中为例，能否在发
病12小时内尽早开通梗死相关血管决定
着病人的疾病发展情况。“很多患者往
往觉察不到自己患有心血管疾病。”苏

国海说，心脑血管发病急，多数病人发
病前往往没有其他严重疾病，发病后如
果缺乏相关疾病严重性的认识，容易出
现延误诊断及治疗，造成不可挽回的后
果。目前在各级医疗机构健康宣教中比
较重视疾病预防等方面，更需要加强心
脑血管症状的自我判断、严重性及就医
紧迫性知识的普及。

苏国海认为目前针对于心脑血管
急症的急救体系并不完善。“按照传统
的急症室情况，设立内科和外科两个
诊室，通过急症接诊后，再专科会诊，
确诊后呼叫手术医生，造成急救时间
的延长。”苏国海建议，可以在医疗机
构中大力发展和建立符合国家标准的
胸痛中心和卒中中心，这将大大提高
心脑血管急症患者的救治水平和效
率，降低此类患者的死亡率和致残率。

本报记者 马云云

“政府在山东企业走出去的过程
中可给予更多帮助，例如组建新型跨
国经营联合体，避免省内企业在海外
市场无序竞争。”省人大代表、中建八
局第一建设有限公司董事长董文祥对
政府工作报告里提到的“发挥区位战
略节点优势”“依托海上丝绸之路促进
沿海城市互联互通，探索中欧班列新
模式”等内容非常有感触。

他说，2013年“一带一路”倡议提
出后，中建八局一公司于当年就成立
了专门拓展海外业务的二级机构，目
前，海外市场年承接任务量过百亿元，
营业收入近30亿元，成为公司发展的
重要支撑板块。

在走向海外的过程中，董文祥看到
了大批中国企业在积极行动，看到了

“一带一路”市场上的巨大空间，同时也
感受到海外拓展存在的难题。

具体到山东，作为中国最具综合竞
争力的省份之一，山东与世界各地200多
个国家和地区都不同程度地建立起了
经贸关系。山东不少企业都有“走出去”
的巨大需求，也具备“走出去”的能力和
实力，董文祥建议，“可否设立‘一带一
路’产业投资基金，开展对境外投资合
作项目给予融资担保等服务，鼓励具备
条件的企业开展海外业务。”

另外，目前省内很多大型企业都
在努力走出去，但大部分都是单打独
斗，真正打组合拳出去的还是少，建
议省里能牵头组织境外有相关业务
的企业进行联姻，通过组建新型跨
国经营联合体的模式，提高协同竞
争力，助力山东提高全球配置资源的
能力和水平。
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